

- Modernisation des défenses du Nord du Canada,
- Préparation à l'utilisation commerciale du passage du Nord-Ouest,
- Promotion de la coopération avec d'autres pays du Nord.

La souveraineté sur le Grand Nord a toujours constitué un symbole très fort de la souveraineté du Canada. Nous devons relever des défis nationaux importants dans cette région, particulièrement en ce qui a trait aux droits de nos autochtones.

Nous devons assurer des objectifs stratégiques, premièrement en construisant un système moderne d'alerte du Nord. Nous devons faire en sorte que ce symbole devienne une réalité parce qu'il faut exercer la souveraineté afin de pouvoir la défendre. Il ne suffit pas de protester contre les actions commises par d'autres; nous devons nous-mêmes prendre des mesures pour promouvoir nos intérêts et exprimer notre caractère. C'est maintenant le temps que le Canada le fasse dans le Grand Nord.

L'autre changement d'insistance dont je veux parler concerne les deux familles internationales auxquelles le Canada appartient, à savoir le Commonwealth et la Francophonie.

Le Commonwealth tenait de moins en moins de place dans la politique canadienne, malgré nos racines, malgré son implantation dans tous les coins du monde et parmi toutes les races. Nous lui avons redonné sa place comme instrument central de la politique canadienne et, grâce à l'influence de Ted Scott et d'autres membres du Groupe de personnalités éminentes chargé d'étudier la question sud-africaine, nous avons contribué à lui redonner sa place dans les affaires mondiales. Le premier ministre a réussi à obtenir l'accord qui avait échappé aux gouvernements précédents et contribué à lancer le Sommet de la Francophonie, qui contribuera également à élargir les possibilités du Canada dans les domaines du commerce et de la politique.

Les chefs de gouvernement des deux organisations se rencontreront au Canada l'année prochaine - en septembre, à Québec, pour la Francophonie et en octobre, à Vancouver, pour le Commonwealth. Il ne s'agit pas uniquement d'alliances fondées sur la langue ou la tradition. Elles échappent aux classifications des parties du monde selon la richesse, la couleur ou la région. Elles nous permettent de nous prévaloir d'un statut que le Canada est presque seul à